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顾客包间可看厨房“视频直播”
港城多家酒店推“透明厨房”，从原材料入锅到饭菜上桌，整个过程一目了然
本报记者 秦雪丽

改“机打票”首日

20辆出租尝鲜
机打票上涵盖18种信息

本报记者 张琪

位于环山路的東祺
汇海酒店有19个包间，然
而 ，与 普 通 酒 店 包 间 不
同，这里每个包间内都有
一个或两个液晶电视，除
了播放正常频道之外，这
些电视还可以现场直播
厨房内的做菜过程。每一
道菜从配备原料到端上
饭桌，包间内的顾客都可

以看得一清二楚。
据東祺汇海酒店的销

售经理来海峰介绍，酒店
与去年2011年10月底对外
正式营业，营业之初便建
立了该套直播厨房做菜的
监控系统。“目前厨房内安
装了6个高清摄像头。”来
海峰说，分别监控着厨房
内的热炒区、凉菜区、面案

区、海鲜区等四个区域。
在包间内的液晶电视

画面中，记者看到共分为9

个版块，每一个画面的场
景都很清晰生动，海鲜缸
内龙虾的游动都可清楚的
展现在面前，画面中的大
厨们正紧张的忙碌着。“19

个包间总共安装20多台液
晶 电 视 ，大 包 间 安 装 两

个。”来海峰介绍，电视的
大小根据房间大小，从32

寸到43寸不等。“客人可以
从电视中，监控每一道菜
的制作过程。”

同时，据了解，酒店
内的摄像头都带有夜视
效果，即使在光线不好的
情况下，仍能清晰地记录
画面。

▲一位出租
车司机展示机打
发票。本报记者

赵金阳 摄

谈到监控系统的建
立，做了多年餐饮工作的
来海峰深有感触。来海峰
称，根据烟台人的点菜习
惯，有名档点菜一说，就是
不用菜单，而是把每一道
菜的实品做好，让客人参
照。“然而，这也容易造成
一定的浪费，一些客人也
会担心摆放的样品被端上
饭桌，不放心。”

也正因此，酒店成立

前，他们便探讨建立一套
视频点菜及监控系统，并
到外地的各大酒店餐馆学
习。“一些知名大酒店的厨
房让我们很佩服，厨房内
的原料摆放得整齐有序，
卫生环境更不用说。”来海
峰介绍，当时，他们的老板
要建立这样的厨房，并把
厨房的情况公布给顾客，
让客人消费的放心。

然而，将厨房公布于

众的提议，最初遭到很多
人的反对。来海峰称，其
中厨师长坚决反对。厨房
作为餐饮业的重要组成
部分，一直以来都比较神
秘，比如一些大厨做菜过
程中会有秘方。“另外，做
菜中，厨师忙碌，难免会
出现东西乱扔的问题，如
果直播，恐怕造成不好影
响。”来海峰称，经过多次
开会研讨，才达成直播厨

房的共识。
经过8个月的设计、购

买器材、安装，去年 1 0月
底，酒店开业前，监控设备
全部到位。来海峰介绍，视
频直播系统的投资也可谓
不菲，除了20多台液晶电
视，还有6个高清摄像头，
及线路装备。“大约花费10

多万元。”来海峰称，这还
不算走廊等其他公共区域
的监控设备投入。

酒店包间内的液晶
电视上，直播着厨房做菜
过程。本报记者 秦雪丽

摄

食品安全问题，一
直是公众关注的焦点。
为了让顾客放心就餐，
近期，烟台市一家酒店
在每一个包间内安装了
食品安全监控系统，现
场视频直播厨房做菜过
程，顾客点的每道饭菜，
从原材料入锅到端上饭
桌，顾客都一目了然。据
了解，目前在烟台，现场
直播厨房做菜的酒店已
有多家。

19个包间20多台电视，现场直播厨房做菜全过程

监控系统花费10多万元，想法曾遭多人反对

效果咋样？很多顾客感觉非常新颖

包间内直播后厨做菜
全过程，客人对此的态度
如何？来海峰称，大多数市
民对此都感到很新颖，很
赞同酒店的这种做法，毕
竟每道菜的制作过程他们
都能看到。采访中，记者刚
好碰到在此吃饭的王先

生，王先生称，酒店敢于公
布厨房做菜过程的做法，
让他很放心，“不管怎样，
它为食品安全上了一根
弦。”

然而，对此，有些顾客
却并不买账。据来海峰介
绍，曾经有一个客人在酒

店就餐，看到直播视频后，
便称酒店是在作秀，电视
里的视频肯定是提前录制
好的，不是后厨真实情况。
为了让客人相信，来海峰
还专门跑到厨房操作间，
通过对讲机，根据包间内
服务员的指令，做出举牌

子等一系列动作。
“看到在厨房中，我做

出的一系列动作，对方才
相信是真实的。”来海峰介
绍，如果客人在就餐中，对
厨房直播系统有什么疑
问，都可以跟着工作人员
到后厨进行探访观察。

部门说法：

鼓励厨房透明开放

记者手记：

敢于公开就是一种担当
来海峰介绍，厨房视频直播系统的建立，不仅

给前来就餐的顾客吃了一颗定心丸，对于他们自
身的管理建设也是一个很大的提高。比如，厨师们
在干活时更仔细认真，改掉了一些乱扔东西的陋
习，厨师素质有了进一步提高。

据烟台市食品药品监督管理局一位工作人员
介绍，目前，烟台市区确实少数酒店开始建立厨房
直播系统，这是一个很好的现象。前不久，他们曾
组织多家餐饮酒店到東祺汇海酒店进行参观，希
望更多有条件的餐饮酒店，着手建立这种透明开
放式厨房，提高自身服务的同时，让顾客更放心。

近来，问题牛奶、甲醛白菜等恶性事件的发生，
再次拨动公众对食品安全的敏感神经。在这种情况
下，酒店敢于对外开放后厨，视频直播做菜全过程，
是酒店的一种营销管理方式，也是对自己的一种承
诺。

一种新事物的出现，总免不了争议。后厨做菜
视频直播，在引来顾客热捧的同时，也同样遭到不
少怀疑，难避作秀之嫌。然而，不管怎样说，酒店敢
于对外公开后厨，在整个餐饮行业，是迈出的新步
伐，对与公众而言，是一种承诺，对酒店自身而言，
也是一种担当。
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扣下空车灯就能打票
6日上午，在环海路

上的出租车计价器更换
现场，不时有崭新的“浪
花”出租车从院内驶出，
记者打听后得知，已经陆
续有出租车更新完毕。

据运管处介绍，首批
更换计价器的是烟台公
交集团出租汽车公司。据
该公司负责人介绍，这次
共有66辆车要换计价器，
6日当天将有20辆车安装
完成。

负责此次计价器更
换的是上海强生科技有
限公司烟台办事处，该办

事处的工程师陈建军给
做了一次演示。

陈建军说，机打票的
计价器是分两次打印的。
乘客上车后，司机扣下

“空车灯”，当车辆驶出
100米后，计价器将会开
始打印，打印的内容包
括：地区编码、监督电话、
车牌号、证号等内容。当
乘客达到目的地后，司机
将“空车灯”立起，将会进
行第二次打印，第二次打
印的有乘客的上下车时
间、行驶公里数、等候时
间、金额等。

丢了东西可按“票”索骥
在上海强生科技有

限公司烟台办事处的办
公室内，一位工作人员正
在忙着对计价器进行调
试，他需要将车辆的各种
信息输入到到计价器中。

在这位工作人员的
面前，摆着两张白纸，上
面写满了密密麻麻的编
程信息。工作人员告诉记
者，首批纳入更新范围的
出租车大部分比较新，计

价器自带打印功能，工作
人员在计价器内植入一
块芯片，调试准确，再安
装回车上就可以上路行
驶了。

记者随后拿到了一
张机打发票，上面的一共
涵盖了18种信息，工作人
员称，有了这张发票，如
果乘客乘车时丢失物品，
可以按图索骥，寻找失物
将不再那么麻烦。

计计价价器器

6日，市区出租车正式推行“手撕票”改“机打票”，
当天烟台公交集团出租汽车公司的20辆出租车开始

“尝鲜”。机打发票包含更多信息，车牌号、乘车时间、
行驶里程等一应俱全，可以更好地服务乘客。

出租车司机担心浪费
烟台公交集团出租

汽车工资的的哥王建民
已经开了6年出租车了，
他告诉记者，机打发票
还是第一次接触，他担
心会造成一定的浪费。

因为平常日子里主
动索要发票的乘客不到
一半，这样一来每天都
会攒下不少发票，一天
下来很多没用的发票无

形中也是一种浪费。
的哥陈师傅说，“对

乘客来说是好事，可对
司机来说未必，最担心
的就是浪费时间。”陈师
傅算了一笔账：打印一
张票，等待时间 2 0秒左
右，一天拉40个乘客，等
待 时 间 就 得 一 个 多 小
时，比“手撕票”所费时
间多多了。
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